



Infolettre N°53 - 18 novembre 2021



## Covid-19 et lieux de vie collectifs

Nous le savons tous : les lieux de vie collectifs sont des espaces de sociabilité. Pour dire plus simplement, des endroits où l'on échange sur beaucoup de choses, où l'on partage. Où l'on partage entre ceux qui y résident, et souvent aussi avec ceux qui y passent, ou avec le reste de la cité.

Tout au long de l'épidémie, on s'y est battu : les résidents, les gestionnaires, les associations, l'Agence. Chacun a eu peur. Chacun a agi et réagi. Chacun a protégé sa santé et celle des autres. Et chacun a appris.

Ce bulletin propose quelques regards, quelques points de vue, dans des contextes différents. On y voit l'engagement et la détermination qui ont caractérisé et marquent encore les acteurs de ces structures. Parcourir leurs expériences, c'est non seulement, au moment où l'incidence remonte, se souvenir que des personnes parmi les plus exposées et les plus fragiles se trouvent dans ces lieux collectifs, et que notre responsabilité à tous est de les aider à se protéger. L'Agence est fière, on le dit tranquillement, d'être à leurs côtés, et le restera. Mais c'est aussi apprendre et découvrir : que l'on vive dans ces lieux collectifs ou non, l'inventivité déployée nous donne des pistes de travail, permet de mieux comprendre comment se fabrique la santé publique du quotidien.

**Luc Ginot**

**Directeur de la Santé Publique**

**Un taux d'incidence en hausse** : Au 10 novembre le taux d'incidence pour la deuxième semaine consécutive augmente en Île-de-France passant de 74 cas pour 100 000 habitants à 83 cas/ 100 000 habitants. Il se situe largement au-dessus du seuil de 50 cas/ 100 000 habitants considéré comme seuil d'alerte.

|   | S42-2021<br>(18/10 au 24/10) | S43-2021<br>(25/10 au 31/10) | S44-2021<br>(01/11 au 07/11) | Tendance |
|---|------------------------------|------------------------------|------------------------------|----------|
| Nombre de cas positifs enregistrés                          | 8 752                        | 9 050                        | 10 203                       | ↗        |
| Taux de positivité  | 1,8 %                        | 2,1 %                        | 2,8 %                        | ↗        |
| Taux d'incidence brut (tous âges)<br>pour 100 000 habitants | 71                           | 74                           | 83                           | ↗        |
| Taux d'incidence (≥65 ans)<br>pour 100 000 habitants        | 43                           | 48                           | 52                           | ↗        |

Source : SPF 11/11/2021

**Dose de rappel** : Au 7 novembre, 1 074 629 personnes de plus de 65 ans étaient éligibles en Île-de-France. Cette dose de rappel doit renforcer leur efficacité vaccinale.

---

## Actualités : Du 22 Novembre au 5 Décembre : La quinzaine du dépistage du VIH et des IST en Île-de-France



2600 personnes découvrent chaque année leur séropositivité en Île-de-France, et 10 000 vivent avec le virus sans le savoir et donc sans accès rapide à un traitement efficace. La crise sanitaire a entraîné dans ses répercussions une chute brutale des dépistages du VIH et des autres IST.

L'Agence régionale de santé agit aux côtés des professionnels de santé et des associations engagées dans la lutte contre le sida et la promotion de la santé sexuelle, des acteurs qui informent, conseillent et orientent vers le dépistage. Les actions proposées du 22 Novembre au 5 décembre, recouvrent un large éventail d'interventions dans tous les départements : informations, propositions de Trod VIH/VHB/VHC\*, dépistages en centre et en laboratoire dans le but de répondre aux besoins de tous les publics.

\* TROD : Test rapide d'orientation diagnostic

Pour en savoir plus : [Cliquez-ici](#)

---

## L'expérience du centre d'hébergement Pereire face à l'évolution de la crise sanitaire

Face à l'évolution de la crise sanitaire, le centre d'hébergement Pereire, situé dans le 17<sup>ème</sup> arrondissement de Paris, qui accueille 207 personnes, a dû réorganiser sa vie collective.

Fortement touché, le centre a dès le début mis en place les mesures nécessaires pour limiter l'impact de l'épidémie. Outre la mise en application des protocoles décidés par l'association, en lien avec l'ARS et la Ville de Paris, plusieurs actions de sensibilisation et de dépistage ont été menées. Les Médiateurs Lutte Anti-Covid de la Croix-Rouge sont également intervenus à cinq reprises.

En matière de vaccination, de nombreuses initiatives ont été prises. 4 opérations de vaccination sur site ont été organisées avec l'ARS et SOS médecins, auxquelles s'ajoute la vaccination de certains résidents par le médecin traitant ; au total, le centre comptabilise donc 6 opérations sur site. Enfin, des rendez-vous ont été pris via Doctolib pour amener les personnes vers les centres de vaccination. Aujourd'hui, **le taux de vaccination en première dose s'élève à 93%**, témoignant de la réussite des différentes interventions.

En parallèle de ces actions, des informations et des protocoles sanitaires sont régulièrement actualisés et diffusés, et des moyens de protection (autotests, masques et gel notamment) distribués chaque mois.

Le bilan des actions menées jusqu'ici est très positif. La disponibilité des partenaires opérationnels en matière de dépistage et de vaccination, la mobilisation des résidents, l'entraide et la confiance ont été déterminants dans la gestion de la vie collective du centre au temps de la crise sanitaire.

A l'heure des recommandations pour le rappel vaccinal et de l'arrivée des virus hivernaux, la coordinatrice sociale du centre souligne l'importance de maintenir la mobilisation de tous, et de la continuité du respect des gestes barrières.

---

## Les établissements pénitentiaires à l'heure du coronavirus

Il est difficile dans des lieux clos, déjà marqués par la promiscuité, d'établir des mesures sanitaires contraignantes. La suspension des parloirs, visites et unités de vie familiale, furent les principales restrictions pour limiter le contact de l'extérieur vers l'intérieur.

De plus, les gestes barrières ont été mis en place à l'intérieur des établissements pénitentiaires : confinement des cas positifs avec des « étages Covid » et isolement des cas contacts, dépistage, distanciation physique de plus d'un mètre et port du masque obligatoire.

Le personnel médical a effectué un travail de pédagogie et de prévention avec les détenus pour mettre en place le protocole sanitaire. La survenue de l'épidémie a pu être limitée et ce, grâce à la baisse de la population carcérale.

En phase de dé-confinement, l'enjeu a été de continuer à faire respecter les bonnes pratiques en assouplissant les mesures, (reprise des activités sportives, du travail, de l'enseignement en petits groupes).

Selon le même calendrier que le reste de la population, avec une priorité accordée aux plus de 75 ans, et aux personnes présentant des comorbidités, puis à l'ensemble des détenus volontaires. Des centres de vaccination en prison ont été mis en place, animés par les personnels des Unités sanitaires en milieu pénitencier (USMP). 41% des détenus sont aujourd'hui vaccinés, les chiffres sont plus importants dans les centres pénitentiaires avec des détenus plus âgés que dans les maisons d'arrêt.



Les refus de vaccination sont, en partie, liés à la perception de protection du "milieu clos" par les détenus, de plus et contrairement à la population extérieure, il n'y a pas de mesures incitatives telles que le pass sanitaire. Pour toucher les plus hésitants face à la vaccination, le levier de sensibilisation par les Médiateurs de la lutte anti Covid de la Croix Rouge, dans une logique de pairs, a été initié.

La population carcérale peut avoir le sentiment de vivre dans un cadre isolé, ce qui peut introduire un biais dans la perception du risque sanitaire, lié à leur enfermement.

Les personnes détenues ne sont néanmoins pas coupées du reste de la société et ne doivent en aucun cas l'être, épidémie ou non.

---

## Adaptation des Foyers de travailleurs migrants et résidences sociales au regard de l'évolution de la crise sanitaire

### Le témoignage de Gérald Brenon, Chef de service social chez Coallia

« Nos médiateurs continuent à véhiculer une information compréhensible et adaptée sur la crise sanitaire, ils suscitent des échanges avec les personnes accompagnées sur leur connaissance des gestes barrières mais également sur l'adaptation des règles de vie collective et individuelle dans le quotidien impacté par la crise.

Malgré ce travail de remobilisation afin d'ancrer les gestes barrières dans notre vie quotidienne, on constate qu'un sentiment de lassitude tend à se généraliser (le port du masque dans les lieux collectifs n'est plus systématique et certains résidents se saluent en se serrant la main).

Concernant la dose de rappel, on constate que les personnes à très haut risque de forme grave et les personnes sévèrement immunodéprimées ont reçus la dose rappel directement dans les centres hospitaliers, lors de nos permanences de médiation, de nombreux résidents nous présentent le courrier d'information envoyé par la CPAM les invitant à se faire vacciner, nous vérifions alors si les délais sont respectés et les accompagnons pour prendre rendez-vous ».

**Difficultés, freins rencontrés dans la mise en œuvre des protocoles**

« Nos structures de type résidence sociale ne sont pas éligibles au dispositif du Pass sanitaire. Néanmoins le Pass sanitaire est devenu obligatoire pour un certain nombre d'activités et de lieux, notamment lors des actions collectives menées par des partenaires extérieures, nos médiateurs incitent donc nos résidents à présenter le justificatif d'une vaccination complète afin de pouvoir participer aux différentes actions. En cas de refus, nous indiquons au résident qu'il ne peut participer à l'action programmée ».

---

## Partage d'initiatives :

\* Quand des habitants se regroupent en collectif pour promouvoir une alimentation saine et durable dans leur quartier... O'Bons Légumes, projet accompagné par l'association Espace 19 et LaFédé, est un exemple inspirant de « démarche communautaire » en promotion de la santé. [O'Bons Légumes...](#)

\* "le vaccin, parlons-en !" une vidéo réalisée par la Maison de la Prévention de Fontenay-sous-Bois (94) avec des jeunes et des parents du Point Accueil Ecoute Jeunes, dans le cadre des actions Covid Stop Ensemble notamment pour inciter les adolescents et les jeunes à se faire vacciner : [https://drive.google.com/file/d/1wlyFaFTn\\_sv7jUK-T-6Z764OwGAw1t2q/view](https://drive.google.com/file/d/1wlyFaFTn_sv7jUK-T-6Z764OwGAw1t2q/view)



## Même vacciné.e, j'applique les gestes barrières



---

## Boîte à outils

Toutes les réponses à vos questions sur la dose de rappel (Gouvernement.fr) : [dose-de-rappel](#)  
Info accessible à tous (SPF) – Affiches/Flyers à reproduire : [info-accessible-a-tous-coronavirus](#)

Formations CODES93 : [Accès au calendrier 2021 du CODES 93](#)  
Outil d'animation du CODES : <http://codes93.org/outils-covid/>

[IREPS BFC](#) – 1<sup>er</sup> juin 2021. Outil de communication empathique : éléments de langage pour les équipes de Médiateurs de lutte anti-Covid (MLAC).

---

**Partage de vos initiatives :** vous avez des projets de prévention, des groupes de discussion sur les réseaux sociaux (WhatsApp, Facebook, Instagram...) dans votre quartier, votre association... parlez-nous en !

Contact : [ars-idf-actions-prevention@ars.sante.fr](mailto:ars-idf-actions-prevention@ars.sante.fr)

**Abonnez-vous à notre infolettre hebdomadaire en suivant [ce lien](#).**

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [suivez ce lien](#)